

(NUMERO 3412.—SU PRECIO 6 CUARTOS.)

DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL SABADO 10 DE DICIEMBRE DE 1825.

NUESTRA SEÑORA DE LORETO Y SAN MELCHIADES.

El jubileo de las 40 horas está en la Sta. iglesia Catedral.

AFECCIONES ASTRONOMICAS DE HOY

Sale el sol á las 7 h. 8', y se oculta á las 4 h. 52'

AFECCIONES METEOROLÓGICAS DE ANTES DE AYER.

Epocas del dia..	Barómetro.	Termóm.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 de la mañana.	29, 6, 20.	59. 0	ONO.	Despejado.
A las 12 del dia.....	29, 6, 16.	59. 5	Id.	Cerrez. y lluv.
A las 6 de la tarde.....	29, 5, 70.	59. 0	SO.	Idem.

MAREAS EN ESTA BAHIA.

1.^a Altamar á las 2 h. 22' mad. 2.^a Altamar á las 2 h. 45' tard.
1.^a Bajamar á las 8 h. 33' mañ. 2.^a Bajamar á las 8 h. 55' nochn.

Bosquejo de la literatura latina.

A la literatura griega mucho debe sin duda la literatura latina; sin embargo no dejó esta de producir un número considerable de obras originales, y ha ejercido en nuestras épocas literarias tal influencia que no puede desagradar una ligera idea de ella.

Mucha dificultad encontró la lengua romana para establecerse en Italia, pues los ilirios, los iberos, los celticos y los etruscos, tenían todos su lengua particular. En los años 663 de Roma, el primer acto de los aliados que se rebelaron contra aquella república, fué el de volver á adoptar su lengua primitiva en las monedas que acuñaron, y esta circunstancia no dejó de atrasar la literatura latina.

En la Grecia habian resonado ya los cánticos de Tirteo y de Safo. Esopo habia publicado sus fábulas: Anacreon habia creado un nuevo género de poesia cuyo carácter particular son las gracias y el

buen gusto: Esquilo habia establecido la tragedia: Píndaro habia elevado la poesia griega al mas alto grado de brillantez y de hermosura: Sófocles, heredando los talentos de Esquilo habia sabido conciliar en la tragedia la fuerza con la regularidad y la gracia: Eródoto, entrando el primero en la carrera de la historia, habia introducido aquel espíritu de credulidad que caracteriza las crónicas antiguas de todos los pueblos, pero se habia distinguido por la elegancia del estilo y la belleza de su dición. Las artes bajo la dominacion de Péricles, que dió su nombre á su siglo, habia adquirido un alto grado de perfeccion. La comedia habia nacido de la pluma satírica de Aristofanes, y partia los honores teatrales con las nobles y tiernas composiciones de Eurípides. Los sofistas que abusaban de la elocuencia, y sabian hacer agradable el mismo abuso habian manifestado con su misma existencia un estado de civilizacion muy adelantado. Tucídides sin quitar á la historia los adornos que no repugna, le habia dado toda la gravedad que exige, introduciendo en ella la buena critica y el discernimiento. Hipócrates habia fundado el arte médica immortalizando sus preceptos. Xenofontes habia fertilizado de nuevo los campos de la historia. Platon habia inventado la moral. Demostenes habia elevado el arte oratoria á un punto desconocido hasta entonces, y del cual nadie ha pasado todavia. Piron que dudaba de todo habia cedido su lugar á Aristoteles que se esforzaba por enseñar el modo de no dudar de nada. La Grecia en fin habia producido ya esta infinidad de talentos distinguidos, é inmensas obras célebres cuando los romanos no tenían otros monumentos literarios que las canciones de los Arvales (*), las leyes de Numa Pompilio, los cantos de los sacerdotes salios, y las leyes de las doce tablas.

Asi en Roma como en Grecia y en todas partes las primeras producciones literarias fueron poeticas. El primer escritor latino que merece este nombre es Livio Andrónico, natural de Tarento en la magna Grecia. Hecho prisionero el año 482 de Roma, fué esclavo del cónsul L. Sabinator, cuyos hijos educó. En 514 se distinguia como autor dramático, y tradujo del griego 19 piezas de teatro, de las cuales solo sabemos el título, y únicamente tenemos algunos fragmentos insignificantes. Conviene notar que en la época en que existia este escritor de un estilo todavia rudo y bárbaro, la literatura griega se habia aumentado con Menandro, poeta cómico; con Teó-

(*) Los Arvales componian un colegio de doce sacerdotes, que todos los años al entrar la Primavera conducian por los campos una marrana llena para lograr de los Dioses una abundante cosecha. De un monumento del año 218 de la Era Cristiana, se ha sacado la cancion que cantaban entonces, escrita en un estilo bárbaro.

erito, inventor de la poesia pastoril; y con Calimaco, poeta lírico.

Enio, el segundo escritor latino que floreció en la misma época, tradujo algunas tragedias de Eurípides y publicó poesias nacionales llenas de energia. De sus obras existen únicamente algunos fragmentos. Nevio, otro poeta cómico que vivia por los años de 524 de Roma, tampoco se conoce sino por algunos fragmentos de sus producciones.

Plauto, que nació por los años de 527 y floreció el año de 540, es el primero de los poetas cómicos de que puede jaetarse la literatura latina. Desde entónces ya fueron mas rápidos sus progresos hasta la época de Augusto en que llegó á su mayor grado de elevacion y esplendor.

*Pompa fúnebre celebrada en obsequio del emperador de la China,
muerto últimamente.*

En la China el emperador no se entierra, sino que siguiendo la costumbre de los tártaros se quemá, y la hoguera es de papel. Tiene una estension grandisima, porque hay que quemar en ella toda la guardarropa del emperador, sus vestidos, dinero, alhajas, y en fin á escepcion de los animales y hombres, todo cuanto le sirvió en vida. Doce elefantes con jaeces guarnecidos de piedras preciosas, 300 caballos y 100 camellos trajeron el tesoro imperial que se colocó todo en la hoguera. Con el fuego el oro y la plata derretidos corrian como arroyos apartando la gente sin necesidad de que lo hiciesen las guardias, aunque como en todo pais hay siempre quien trata de aprovechar lo desperdiciado, existen leyes rigurosissimas contra cualquiera que usurpe alguna cosa de la hoguera, porque los tártaros tienen á mal agüero el que quede algo por quemar, y el oro y la plata derretida la conservan envuelta en papeles. Segun un cálculo prudencial que se hizo, el papel para la hoguera costaria unos 600 duros, y unos 40 millones el tesoro quemado. Tres criados del emperador se sacrificaron dándose la muerte ellos mismos en quanto se quemó el cadaver, haciendo lo mismo un magistrado y una muger. Nunca faltan personas que se ofrezcan á este sacrificio, pero si faltasen obligarian á perder la vida á tres de las personas mas queridas del emperador. Pueden escoger el género de muerte que quieren, pero regularmente se hacen cortar la cabeza.

Manifiesto del bergantin frances el *Joven Marte*, su capitan Lassalle, que entró en este puerto procedente de Gibraltar el dia 25 de Noviembre proximo pasado, consignado á su capitan.

10 fardos bacalao de á dos quintales ingleses cada uno á Don José Casanova, hermanos. — 10 cajas hojas de lata á D. Tomas

Trenor y compañía.=22 cajas y 20 fardos algodones por cuenta del Real permiso concedido à D. Juan Manuel Gomez y compañía.=8.500 duelas de pipas à D. Pedro La Cave.=1 bota azucar de pilon à D. Juan Casanova.—1 caja con 260 pesetas de à cuatro rs. vn. à D. Guillermo Lonergan y compañía.=2 baules con ocho cajones de à mil cigarros habanos à Don Juan Andres Lacasaigne.=1 fardo laneria à Martinez de Larrad y compañía.=1 caja mercerías y 1 dicha cedera, 40 zurriones añil y 3 cajones con 2.500 cigarros de tránsito para el Habre.=Y 40 zurriones añil de tránsito para Ruan.=Para el deposito: 1 caja cintas de terciopelo à D. Casimiro Diaque.=9 zurriones grana à Urruela Barrada y compañía; y 1 fardo paños à D. Manuel Lahera.

VACUNA PUBLICA.

Con arreglo à real orden se administrará por la Junta Superior de Sanidad el dia 12 del presente à las 11 de la mañana en las casas Capitulares. Se advierte à los que conducen los niños que han de traer las papeletas de domicilio de sus respectivas Comisarias.

AVISOS.

Lista de los individuos que tienen documentos que recojer en la Secretaría del Gobierno de esta plaza, los cuales les serán entregados luego que se presenten por ellos.=D. José Barron, teniente.=D. José Mayoni cadete.=D. Francisco de Paula Dueñas, guardia marina.=Juan José Marquez, soldado licenciado.=Doña Maria de los Dolores Garcia Tagle.=Doña Maria Rosario Morales.

En la calle del Rosario frente à la plazuela de Loreto, num. 107, se vende lo siguiente.—Paño de marca, mezcla gris à 20 rs. vara, y un buen surtido de todos colores y precios.=Casimires de colores y listados à 15 rs. vara.=Medias de hilo y toallas de Galicia à precios muy arreglados.

Manuel del Villar, de ejercicio sirviente, desea acomodarse en cualquiera casa particular; sabe escribir y contar, y tiene persona que abone su conducta: darán razon en la calle de Linares, esquina à la del Fideo, almacen de refino.

TEATRO.=La compañía dramatica ejecutará la funcion siguiente.=Un delito sobre otro en la quinta de Paluzzi, ó los asesinos de Florencia (comedia nueva en tres actos, adornada con todo su teatro)=El minuet afandangado.=Lo que son los duendes y valentia de los niños de Lucena (pieza nueva, en la que se presentará por primera vez el Sr. José Chavarria.)=A las 6½.

CON REAL PERMISO.

En la imprenta Gaditana, calle de la Verónica.